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mm., milímetro. R., reverendo, reproba-
Mr., mártir. do. b' 
Mtro., maestro. Rbí., reci 1 

M. S., manuscrito. R.1 , real. 
N., Norte. S., SaSn. t 
N.o ó núm., número. Sta., an a. 

Nov.ª' noviembre. Secret.a ' secretaría. , 
Ntro. nuestro. S .. e. ú o., salvo error u. 
N. s.: Nuestro Señor. omisión . 
N. c4 s. o:s, Nuestra Sefio-Serv.r ser~idor. 

Set.e , septiembre. 
N.rªs. J., Nuestro SefiorSigte ., siguiente. 

Jesucristo. S. }L, Su Majestad. 
O O te Sr., sefior. ., es . 
Ob b. Sra., sefiora .. ., o 1spo. t 
Oct.ª, octubre. Srio., secre ano. 
O. N. O., Oestenoroeste Srta., sefiorita. 
O. S. O., Oestesuroeste. S. S., Su Santidad. 
O S S S su seguro servi-nz., onza. · · ·, 
p o, para dor. 
Pág.; pág.s·, página, pági-Tít., título. 

nas Tom., tomo. 
Patr., patriarca. Ud., USted. . 
Pbro., presbítero. V. E., vuestra excelenma. 
P. D., posdata. V. gr., verbi gracia. 
p ei por ejemplo. V.M., Vuestra Majestad. 
P. ·f' · · 1 V O B O visto bueno. ra1., prmc1pa . · · , 
Q. :B s. M. que besa su Vol., volumen. _ , 

· ' V S I Vuestra Senona mano. · · ·, 
Q. D. G., que Dios guar- Ilustrísima. 

de. 
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CUESTIO)T ARIO. 

1.-¿Cuándo se usan los puntos suspensivos? 
2.-¿ Qué otra cosa se indica con los puntos BUS• 

pensivos? 
3.-¿0uándo se usa el signo de interrogación? 
4.-Se escriben las preguntas con inicial minús• 

()Ula? 
5.-¿Para qué sirve el signo de admiración? 
6.-¿A qué reglas está sujeto? 
7.-¿Para qué sirve el paréntesis? 
8.-¿Para qué se usa la diéresis? 
'9.-¿ Y las comillas? 
10.-¿El guión menor? 
11.-¿Qué reglas hay para dividir las palabras? 
12.-¿En qué casos se emplea el guión mayor? 
13.-¿Se usa en lugar del paréntesis? 
14.-¿Para qué sirven las abreviaturas y con 

qué condiciones pueden emplearse? 
15.-¿0uáles son las ·principales? 

• 
EJERCICIOS GENERALES 

DE ORTOGRAF1A. 

I. 

Tuvo Esopo famosas ocurrencias. 
1Qué invención tan sencilla! ¡qué sentencias! 
He de poner, pues que la tengo á mano, 
Una fábula suya en ~stellano. 
4 '0ierto,-dijo un ratón en su agujero-
No hay prenda más amable y estupenda 
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Que la fidelidad, por eso quiero 
Tan de vera:s al perro perdiguero." 
Un gato replicó: '1puetesa pre'nda 
Yo)a tengo también." Aquí se asusta O~-. t 
Mi buen ratón, se esconde, ,)b--~ 
X torciendo el hocico le responde: ., 

1
¡,,, 9q 

¡"Cómo! ¿la tienes tú? ya uo m~ gusta." )~-.o 
La alaba112a que muchos creén Justa, ~~- 1 
Injusta les parece · ~clu:> 

t . 1 " Si ven que su con rano a merece.. ,T .l 

- ¿Qué tal, sefior lector? la fabu1~11a .. <) 
Puede ser que,le agrade y que lflnstruya.. .;' 
- Es una maravilla, -.8 
Dijo Esopo una cosa como suya. . -.f? 
- Pues, mire Ud., Esofo no la hta es~nto, .r.r 
Salió de mi cabeza-¡Oonque es uya. tr d :.i ~ ~ •• 
- Sí, sefior eru ito, 

1 
, . J:,- ~I 

Ya que antes tan feliz e parec1~, · 1 ,.~>- u 
Critíquemela ahora porque es m1a. Jl1 ci~-J I 
~ 

I i • '~2,r;l 

Twvo : mpieza con letra mayúscula por s~r la pri- . 
mera palabra de una éláusula (1), y se escnbe_c~n v 
y no con b, porque con aquella l~tra de~e~ escnbirse 
las formas verbales correspondientes a ir, esta;, an­
dar y tener y á los demás verbos fo~?nados de estos; 
como voy vas vamos vayamos vayais (2 ), estuve, es-' '. ' 

[l] Óláuwla: conjunto de palabras que expresa un pen-

samiento completo. t 

No hay que decir vdyamós ni vayais, como dieei 

muchoe. 
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tuvi~ra, estuvie~e, estu~iere, ~duve, anduviera, an,.­
duviese, anduviere, tuve, tuviera tuviese tuviere' 

t . ' ' ¡, con uve, contuviera, cont1wiese, contuvitre, etc., etc . . 
Esopo &e escribe con letra mayúscula por ser 

nombre propio d_e per~ona, y con s, porque los bu~. 
no.s escritores asi escnben, teniendo en cuenta el 
ongen de ese nombre. 

Famosas se escribe con s al princi~io de la últi .. 
ma ~ílaba, por dei:iv:;i,r,se de Jc¡,rn?so, pala~ra qu,~ se 
escnbe así porque las pala?ras que tern¡inan en O$O,.. 

y ,qu~ expre~an abundanc1~, llevan s en atención, 
al. origen latmo ( os'l,l,s), de dicha terminación. Ter­
mm~ Jq,mos?-s _en s, porque los plurales de susr­
tant:vos1 adJetwos, pronombres y participios, se-. 
escnben con s al fin, como en libros, nobles, ellas. 
y llevados. 

Oc'!l'rrencias se escribe con r doble porque se­
necesita representar en este caso un sonido fuer­
te, y la r sencilla, puesta en medio de las dos­
vocales u y e, representaría un sonido suav-e. Se 
escribe la sílaba cías con c, porque los deriva­

dos verbales terminado en ancia encia como cons­
tancia, · instanc·ia, , creencia ten~ncia 'residencia 
<;,oinc_idencia, derivados re~pectivam~nte de cons~ 
tar, instar, creer, tener, residir y coincidir, se es­
criben co_n c. por raz~n de origen. Ei:. general,~ 
con rarísimas excepciones ( 1 ), se escrioen con c las 
l)alabras terminadas en cía,. Se poríe 8 al fin por· 
tra.tarse del plural de un sustantivo. Po:r 'ulti­
~otse e_scribe punto inmediatamente de~pués de­
ocurrencias, porque eón esta palabra termina la; 

,'(J) Como Igleaia, y otras palabraa en muy corlo námeto~ 
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..-cláusula, quedando, por lo mismo, completo el pen­
samiento. , 

¡Qué lleva al principio signo de admiración y 
está acentuada, porque se expreEa admiración; y 
empieza con letra mayúscala porque se acostum­
braba usar ésta al principio de cada verso, aunque 

-~m la actualidad no todos los versificadores siguen 
~n esto práctica constante. · 

Invención se escribe con v porque, como inven­
tar, reconoce el mismo origen latino respetado por 
~l uso general de los buenos escritores (1 , y por­

•-que inmediatamente después de n no puede escri-
birse b. .Se escribe con c en vez de s, porque es uso 
-constante, fundado en el origen latino, que lama­
yoría de las palabras terminadas en ción así se es-

. criba; y se acentúa porque es voz aguda termina­
da en n. 

Tan no se acentúa, porque, por regla general, no 
se acentúan los monosílabos. 

Sencilla! se escribe respectivamente con s, c y ll, 
por el uso fundado en el origen de la palabra de 
que se trata, y lleva signo de admiración al fin por­
que allí termina la expresión de admiración. 

¡ Qué está en el mismo caso que una de las pa• 
abras anteriores ya analizadas. 
Sentencia!f se escribe con sal principio por el uso 

general, de conformidad con el origen latino; con e 
porque terminan en cía y no e3tá comprendida entre 
las excepciones de la regla respectiva; con sal fin por 
ser plural, y sin acento por ser voz grave que termi-

(1) Deinvention, (pra núnciese invencione), é invenirt, 
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na en s. Lleva punt fi l d d • . .allí te. . o ma_ e a rrmac1ón porque 

1 imma una exclamac:ión. 

1 lle. Ya_ se sabe por qué lleva inicial ma úscu 
e~· c Seleslclribed~on h p.or ser forma del verbo laber -

ua eva icha letra por el b d ' 
,orio-en laf h b . uso asa o en el 

0 ., mo ! ª "re'. ~ o se acentúa por 1 
mono~ilabos n0 se acentúan <-alvo 1 ' que os 
excepciones. ' " ª gunas pocas 

-dafe no se acentúa, porque no es forma del verbo . • 

Poner, se egcribe con r senci ll 1 Jor , 
JH'c:;cnta un sonido sua\·e y lleva el que esta re-
la~ palabras p11es que la t;nr¡o á 1,w~~

1
1~ie~~if:d:~ 

-en :e poner ~, ima fábula' se j n terruri{pe el sentid a· e¡j necesan~ expresar esa Jnterrupción por m ~ 
10 de pequenas pau~a,, al pronunciar ' . e 

ma~, <l~ consiguiente, en la e,;critura 'sin )or co­
labr.ts intercala<l:i;; no se pondrían co~a aspa­
raran las drniás palalJra¡: porque no sesbqau~ seI?a­
o-untt p u , l . ' na mn­º . , a .~ª ,l pronunciar ; se escribiría he d -
ne1 iina jabula suya en castellnno. . e po 

Pues ~e escribe con s por ser así el uso de 1 s b 
nos escntores, y no se acentúa Jor ne .º- ue­
_gcneral, no se acentúan los moi\o~ílab~S:or regla 

Q~e lleya i~tercalada una u por razón d 
no siendo en ng~r necesaria, .Y no se acentúe uso~ 
no expresar admiración ni pregunta. a por 

La no se acentúa por '-er monos1'lab 
d .d t. 1 - o no compren-
. 1 o en re os pocos que se acentúan. 

naá!n[~ ~ic~tacentúa, porque es voz grave termi-

18 



274 
A se acentúa porque es preposición. 
Mano, no se acentúa, porque es voz grave ter­

minada en vocal. Ya se dijo, al hablar de poner, 
por qué va una coma después de mano. 

Una ya se sabe por qué lleva inicial mayúscu­
la. No se acentúa porque es voz grave terminada. 
en vocal. 

Fábula se escribe con b por el uso, conforme 
con el origen latino (fábula), y se acentúa por ser íi,

1 
voz esdrújula. 1 

Suya se escribe con s y con y, por el uso funda­
do en el origen, y no se acentúa porque es voz gra-
ve terminada en vocal. ' 

En no se acentúa por ser monosílabo no com­
prendido entre las pocas voces que se acentúan. 

Castellano se escribe con ll por el uso, como el 
primitivo Castilla, y no se acentúa porque es voz; 
grave terminada en vocal. 

"Cierto. Lleva comillas al principio, para indi­
car que lo que se encierra dentro de ellas son pala­
bras textuales tomadas de alguna persona rlos ani­
males se consideran como personas en las fábulas ·. 
Ya se sabe por qué se escribe con inicial mayúscu-
la. Se escribe con e por el uso de acuerdo con el 1. 
origen ( certo), de la palabra, y lleva después .. 
guión mayor, como podría llevar paréntesis, para. ¡ 
indicar que las palabras encerradas entre ese guión. [ 
y el que va al fin del verso, contienen un pensa­
miento que en rigor no tiene íntima relación con 
el asunto de que tratan las palabras que van in­
mediatamente antes y después. No se acentúa. 
porque es voz grave terminada en vocal. 

Dijo se escribeconj por ser forma de un verbo que-
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en el infinitiyo no lleva g ni • , J, Y no se acentúa 
porque es voz grave terminada en vocal. 

Un ,no se acentúa porque comunmente 
acentuan los monosílabos. . no se 

Ratón se escribe con r sencilla á . 
sentarse co~ ella sonido fuerte, por[::~iil~:!~f6-
se pronupc1a con fuerza al principio de palabr ra 
se acen tua por ser voz aguda te · d a, Y rmma a en n. 

+ En no se acentúa porque es monosílabo y de és­
r08 muy pocos se acentúan. 

Su se escribe con s por el uso fundado en el . 
gen [suo suaj y , ori-. ' ' no se acentua porque es monosílabo 

AguJero se escribe con j por el uso de d . 
con el origen del vocablo n ' ·, acuer o 
es voz grave te . d ' y o se acentua porque 

, rmma a en vocal. y a se sabe 
que lleva deRpués guión mayor. por 

l 
No,}a se eabe por qué está escrih con m , 

a. No se acentú·.1. . ayuscu­
acentúan los , 'µ1 rb11que gei.nralmente no se 

munuel a us. 

Hay se 'b h b e;cn e con h por ser forma del verbo 
la~i~i lªt a su vez tomó ern letra de la palabra 
, ª ere, Y con Y por el uso (1). 

Pdrenda no se acentúa por ser voz grave 
na a en vocal. termi • 

Jfás se acentúa porque es adverbio. 

Amable se escribe con b tod 
cienes silábicas bla ble b~º1f:z~ bl asblas cobmbim,,_-

' ' ' , , u, ra, re, bri, 

[1] La generalidad de los buenos escritores sudamericanos 
Y algunos otro~ empl · 1 • -' ean i atma en vez de y griega en las 
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bro, bru f 1 ], uso fundado en el origen latino I amabi­
lis, que se pronuncia amábilis '; y no se acentúa 
por ser voz grave terminada en vocal. 

Y, se dijo antes por qué se escribe así en vez de 
emplearRe i latina. 

Estupenda no se acentúa porque es voz grave 

terminada en vocal. 
Que no se acentúa por no estar empleada en 

sentido interrogativo ni admirativo. 
La no se acentúa por ser monosílabo, no com­

prendido entre las excepciones respectivas. 
Fidelidad, no se acentúa por ser voz aguda ter­

minada en consonante que no es n ni s. Lleva 
coma para separar las dos oraciones breves de la 
misma cláu,-ula no hay pyenda más amable y estu­
penda que la jldeliclacl, y la, siguiente. 

Por no se acentúa porque es monosílabo. 

formas verbales soy, doy, voy, estoy, hay, en los sustantivos 
ley, rey, en la conjunción y, y en algunas otras palabras, es­
cribiendo soi, q,1i, voi, estoi, hai, lei, rei, Pedro iJuan. Esta 
costumbre está muy fundada en razón, en lo cual está de 
acuerdo la Academi:i. Española de la lengua al decir: "Ya 
~o usurpa la voc:d los ( oficiod) de la consonante¡ pero sí es­
ta los de aquélla en varios casos y contra toda razón ortográ­
fica." Sin embargo, el uso general delos mejores escrito­
res españoles tstá enel sentido de emplear la y griega en' 
los casos deque tratamos, y no hay más remedio que suje­
tarse á ese uso que constituye ley en la lengua hablada y es 

crita. 

(1) Hemos visto usada la palabra nevrosis, pero no es 
vocablo castellano como se pretende. diciendo así en vez 

de neurosis. 

, 
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Eso se escribe con s por el uso y no se acentúa 

por s~r voz grave terminada en ~ocal. 
Qmer~ lleva u entre la q y la i por el uso, y no , 

se acentua porque ~s voz grave terminada en vocal. 
Tan no se acentua por ser monosílabo. 
De no se acentúa porque no es forma del verbo 

dar. 
.Veras se escribe con v por el uso fundado en el 

origen d~ eea voz, y con s por ser plural [ 1). No 
se acentua, por ser voz grave terminada en s 

Al no se ace1;túa porque es monosílabo. . 
Perro e? escnbe con r doble porque el sonido 

que se quie~e representar es fuerte, y la r sencilla 
se pronuncia con suavidad cuando está entre vo­
cales. No se acentúa porque es voz grave termi­
nada en vocal. 

p, a· " ,r ig11ero no se acentúa, por la razón que aca-
~a de expre~ars". Se escribe u entre lag y la e pa­
ra que la P:Imera se pronuncie con suavidad, y se 
ponen coi:mllas al final de la palabra, porque con 
ella termrna~ ~as palabras textuales que se supo­
nen pronuncmaas por el ratón. 

Un no se acentúa por ser monosílabo. 
Gato no se acentúa porque es voz grave termi­

nada en vocal (2). 
Replicó: se acentúa porque es voz aguda v termina 

en voca1. Lleva dos puntos porque éstos Ee usan de-

[l] No se usa t-1 singular vera. 

[2) Como la gran mayoría de las palabras castellanas 
~ co~pone de graves terminadas en vocal, y ya hE>mos 

d
ep?t

1
ido mucho queno se acentúan, omitiremos volver á 

ec1r 0 , por ser innecesario. 
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lante de palabras tales como las formas, verbal~s 
dije, replii:ó, respondieron, etc., cuando a ellas si­
guen palabras textuales, como en el presente caso. 

"P1tes lleva comillas al principio por ser la pri­
mera de' las palabras textuales que se citan, y no 
se acentúa porque es monosílabo (1). 

Esa. Véase eso. 
Prenda no ofrece nada de particular para el 

análisis. 
También . Se acentúa porque es voz aguda ter­

minada en n, y se escribe con• por el uso funda­
do en el origen de la palabra. Lleva punto final, 
porque en esa palabra termina la ~láusula ! por lo 
mismo queda completo el pensa~ie~to, yt1ene co­
millas porque tal palabra es la ultima de las que 
se suponen dichas textualmente por el gato. 

Aquí se escribe con mayús~ula por tratarse ~e 
la primera palabra de una cla~sula, y se acentua 
porque es voz aguda que termma en vccal. . 

Se se escribe con s por el uso fundado en el or:­
gen latino de esa palabra, y sól0 se ace1;-tua 
cuando es forma de alguno de los verbos ~er o sa­
ber como en sé biMno con tus padres, no se la lec-

' ción. . 
Asusta se escribe con s por la razón anterior. 
Mi sólo se acentúa cuando es pronombre 6 sus­

tantivo, como en libro para mí, tono de mí. 
Buen se escribe con b por el uso, de acuerdo con 

el origen de la palabra. 

[1] No:da.remosJya la razón por qué no se acentúan loe 

monosílabos. 

, 

2i9 

Ratón, se acentúa porque es voz aguda termina­
da en n, y lleva coma para Sfparar las dos peque­
ñas oraciones que van una inmediatamente antes 
y otra inmediatamente después. 

Esconde, lleva coma por la razón que acaba de 
expresarse. 

Torciendo se escribe con e por derivarse de tor­
cer, y éste á su vez se escribe así por ser verbo ter­
robado en cer. Son excepciones ser, coser ( cu¡i,ndo 
significa dar puntadas), y toser que se escribe con s. 

Hocico se escribe con h y con e por el uso fun­
dado en el origen de la palabra. 

Responde: lleva dos puntos para indicar que si­
guen inmediatamente palabras textuales de otra 
persona. 

¡"Cómo! lleva signos admirativos para expresar 
admiración, y por lo mismo se acentúa. Empieza 
con comillas por ser la primera de las palabras 
textuales que se citan. 

Tú? tiene acento µorque es pronombre, y no ad­
jetivo determinativo posesivo como en tu casa. 
Lleva signo de interrogación porque se pregunta. 

Gustan termina con comillas porque es la últi­
ma de las palabras textuales que se suponen pro­
nunciadas por el ratón. 

Alabanza se escribe con b por derivarse de ala_t 
bar que lleva esa letra por el uso, y con z porque 
así se escriben los substantivos abstractos de esa 
terminación, como bienandanza, holganza, ma­
tanzq, 

Justa, lleva coma para indicar que debe hacerse un& 
pausa breve para separar las dos oraciones pequeñas 
que van antes y después respectivamente. Se escribe 
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e
l uso fundado en el origen de la l? 

con· s por 
d pare-ara. . c orque es formn. e ue 

Parece se escribe con \e así por ser regla ~ 6 
cer' y esta palato~ ~!r:~~1ado~ en cer á excepct n, 

lleven c los ver ntadas), y toser ,,_ 
de ser, coser ( dar pu for·roa de ver, y_ e::i 

or ser l gen. · Ven se escribe co~ v f so funda,do en e orl 
te lleva tal letra, por e u , / 
latino (videre, ver). . e or la misma razon 

1f " Se escnbe con p ·nas porque es la 
1, erece. . termina con com1 e componen la 

que parece, y labras textuales qu to porq_ue 
última de las pa d Ec.:0110 v lleva pun a razón 
supuesta _fábu1 a 1 :usula quedando por es 
llí termina a c a . ' 

~oropleto el pensamiento. . ara indicar la per-
-. Qué. Precede un ~món /e interrogación Pª\~ 

t, ue bablu, va un ,ngno r esta razón. es a 
son~ q "'-C pregunta, Y po 
·nd1car que ~ . 
l tuada 1a pala))ra. , coloca inmed1a-
acen ue esta se l rier-

Tal, llev~e~º:\Isº;~labras ~ue ~xpd~~t~i;os la 
,taroe~te ~~n apostrofamos 6 a qu~;:ve p~usa por 
sona a q . ·mndose bacer una enuncian. 
palabra, neccs1 . de las ideas que se . , 
la naturaleza misma . de interrogac1on 

. on s10-no t 
Lector? Termma e ter ina la prégun a. 

orq_ue con esa palabrJ. ¡11 atención al orige:l 

J.) Fabulilla se escribe c~f :e :~criben las ~?ces d1-
. n U porquea . ·u ilLos, i.ias. 

latmo,_ y co . nadas en illo, i a, f dado en 
minut1vas ternn nfJrme al uso un 

'b con s co 
Sªr se escri e d· . " · d l tri· el orig~n latino. ºb" con y porque cuan o a 

Instru,ya. Se escri ~ 
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varse una palabra de otra se cambia la i latina, se­
convierte en y griega y no en ll. Va un punto 
porque en esa palabra termina la cláusula. 

-Es lleva gui6n para indicar el cambio de in­
terlocutor. 

.Maravilla, se esc;ribe con v porque así lo ha que­
rido el uso, no obstante que conforme al erigen la­
tino ( m-irabilia ), debería escribiree con b. Tam­
bién por el uso general se escribe con ll. Ya una 
coma inmediatamente después para marcar que se­
hace una pausa pequeña por la cual se separan las. 
dos oraciones breves que van antes y después de di-. 
cha coma. 

- Pues, lleva gui6n por la raz6n expresada antes,, 
y coma porque se interrumpe el sentido de pues 
Esopo no la ha escrito, por la interposición de la. 
oraci6n breve mire Ud., la cual oración exige que­
para rironunciarla se hagaantes una breve pausa, 
y después otra que va marcada por otra coma. 

' Escrito, lleva coma por la raz6n expuesta al ha-
blar de -maravilla. 

Cabeza. Se e~cribe con b por el uso fundado en 
el origen latino ( capite, que se pronuncia cápite ),, 
pues la p se trasforma en b en muchas palabras to­
madas del latín. Se escribe con z porque casi to­
dos los sustantivos terminados ert eza llevan esa le­
tra. Los sustantivos abstractos de esa terminaci6n_ 
se escriben todos con z, como nobleza, rareza, rique 
za, pobreza, etc. Lleva punto porque en la pala­
bra de que se trata se completa el sentido de la. 
cláusula. 

- ¡ Conque lleva guión por la razón expresada res­
pecto <lees, y signo de admiración para indicar qutb 
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-se hacc una exclamación de sorpresa, que termina. 
<:on la palabra tuya. 

Sí, tiene acento porque es adverbio de afirma­
ción, y coma porque se hace una pequeña pausa 
para intercalar las palabras seíior i:rudito. 

Otrn pausa igual y por la mismu. causa se hace 
después de erudito, y por esto se pone allí otra co­
ma. 

Feliz se escribe con z com~ casi todas las pala­
bras terminadas en iz, como tapiz, raiz, desliz, ta­
miz, etc., y no se acentúa porque es voz aguda ter­
minada en consonante que no es n ni s. 

Parecía, se escribe con c por ser forma de pare­
cer, palabra que se esctibe con dicha letra como la 
mayor parte de los verbos terminados en cer ( pa• 
recer ), fir y ciar. Queda dicho antes por qué se 
pone coma en casos como el de la palabra parecía. 
Se acentúa porque se juntan las dos vocales de la 
penúltima y de la última sílaba, siendo débil la 
primera rncal y cargándose en ella la pronuncia­
ción. 

Criliqveniela se acentúa porriue es voz sobrees­
drújula. 

Mía. Se acentúa por la misma razón que pare­
-cía. El punto final indica la terminación de la 
chiusula. 

II. 

Hágai,e en los siguientes versos un ejercicio igual 
a l anterior. 

¡Suf res!- me dijo con afán.-¿ Qué tienes? 
¿ con tan fieros desdenes 
JJaga fti afecto la mujer que adoras? 
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T u, incurable aflicción me causa miedo. 
¡Ay de mí! que no puedo 
sino llorar contigo ctwndo lloras. 

..................... .. . . ..... . ... . ... . .. .... 
- ¡Go,;a, gózate!- dije- Jementida, 

en enconar la herida 
que con tti inju~ta indiferencia has hecho. 
¡ Ojalá fuera fácil olvidarte! 

que por dejar de amarte 
ine arrancaría el corazón del pecho.-

---·•·----


